
放課後ラグビープログラム　徳島クラス

Ⅰ：通学時間
時間 交通手段 ～１５分 １６～２９分 ３０～４４分４５～５９分６０分～
1 15～20分 車 4 5 2 0 0
2
3
4 10分 自転車
5
6 30分
7 10分 車
8
9
10
11
12 15分 自転車
13
14 15分 車
15 15分 徒歩
16 10～15分 徒歩
17
18
19
20 5分 自転車
21 40分
22
23 5分 自転車
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Ⅱ：質問ⅰ
5（とても楽しかった） 4(楽しかった） 3（ふつう） 2（不満足） 1（大変不満足）

10 1 0 0 0

【理由】
◇とても楽しかった
十分ラグビーができたから。
ラグビーが好きだから。
大勢の人達の中でプレーができた。
ラグビーも楽しいし、中学生がやさしかったから。
ラグビーが楽しく学べた。
コーチの言うことがよくわかり、試合などでもいっぱいトライできた
コーチや仲間達が、おもしろくあの環境がとてもいやすかった。
わかりやすかったから。
◇楽しかった
ゲームをたくさんしたので楽しかったです。

②放課後ラグビー教室の運動量はどうでしたか？ 5（大変満足） 4(満足） 3（ふつう） 2（不満足） 1（大変不満足）

8 2 0 1 0

【理由】
◇大変満足
体を動かすことが好きだから。
寒かったので調度良かった。
1対2などがよかった。
つかれるぐらい走ったから。
自分の体にちょうどいい運動だった
◇満足
筋トレがきつかったです。
僕は体が重いので、1時間30分と言う時間がとてもしっくりした。
◇不満足
もっときつくなるまでしたかった。

③放課後ラグビー教室で教わる内容はどうでしたか？ 5（大変満足） 4(満足） 3（ふつう） 2（不満足） 1（大変不満足）

9 1 1 0 0

【理由】
◇大変満足
コーチの教え方がうまく、とても分かりやすかった。
楽しくスポーツできた。
楽しい練習が多かったから。
基そを教えてくれてよく分かった。
色々、役にたった。
ステップやハンズアップの練習をよくしていた
◇ふつう
もっと試合の動きがやりたかった。

④放課後ラグビー教室に参加して 5（とてもそう思う） 4(そう思う） 3（わからない） 2（思わない） 1（全く思わない）

以前よりラグビーが上達したと思いますか？ 7 4 0 0 0

【理由】
◇とてもそう思う

ランのステップがよくなった。
スクリューパスがきれいにできるようになった。
人が抜けるようになった。

◇そう思う
パスやステップはうまくなったと思う。
ルールや、動き方がわかったから。
あまり参加できなかった。

①放課後ラグビー教室は楽しかったですか？

ステップはやりはじめたころはあまりうまくなかったけど、いまではすごくとくいになっている

始めは、パスもできなかったのに、今ではステップもできるまで上達した。
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⑤このような平日に行われる「放課後ラグビー」が 5（とてもそう思う） 4(そう思う） 3（わからない） 2（思わない） 1（全く思わない）

あった場合、今後も参加したいと思いますか？ 8 2 1 0 0

【理由】
◇とてもそう思う
いけるかぎりは行きたいと思う。
参加したいが、今はソフトテニスに
放課後ラグビーは、今までのスポーツで一番楽しかった。
もっとラグビーがうまくなりたいから。
すごく楽しいから。
ラグビーが上手くなるから。
仲間と楽しくラグビーができるから

Ⅱ：質問ⅱ
①普段よくするスポーツはなんですか？（ラグビー以外でも可）

1 ソフトテニス、陸上
4 野球
6 ソフトテニス、バスケットボール、バレー
7 野球・バスケットボール
14 サッカー、ラグビー
15 サッカー
16 サッカー
20 陸上、ラグビー、バスケット
21 テニス、サッカー、バスケ
23 サッカー・バスケットボール

②12回「放課後ラグビー教室」に参加した感想を書いてください。
1 運動量は不満がありましたが、とても楽しかったと思います。
4 他の学校の人たちといっしょにラグビーができてよかった。
6 2日のみで残念でした。
7
12 ラグビーの基本から教えてもらってわかりやすかったです。
14 中学生になってもきたいと思うくらい楽しかった。
15 とてもよく分かったし、最初より上手くなった。
16 色々、勉強になった。
20

21

23 楽しくておもしろかった

③この「ラグビー教室」求めることや、期待することは何ですか？
1
6 定期的に練習を行ってほしい。又おおいに参加したい。
12 これからも、このような活動をしてほしい。
14 日本代表選手が生まれると思う。
15 みんながラグビーを楽しむこと。
16 今後、今の五年生以下の子たちにがんばってほしいです。
20 すごく楽しくて、仲間と仲よくできたのでとくにありません
21 僕の感想ですが今のままで十分だと僕は思います。
23 もっと期間がながければよい

これからもやってくれることと、運動量を増やし、リアルな試合の動きがしたいです。

始めは、仲間との関係が心配でしたが、回数を重ねると仲間との関係も深まり、最後は話しをできるまで仲
良くなれた。放課後ラグビーは、とても心に残った。

コーチや仲間がすごくやさしくて、アドバイスをよくくれていたのでとてもうれしくて楽しかった

初めてラグビーをしたので、最初はルールがわからなかったけどやっていくたびにわかっていけたのでよかったです。
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<保護者>
①１２回「放課後ラグビー教室」に参加されたお子さんの印象や感想を教えてください。

1

4

6

7

12 毎回、参加するのを楽しみにしていましたし実際楽しかったようです。
14 あまりルールもわからずでしたが、本人は楽しく参加できました。とても満足感を持っていた様に思いました。

15

16 体力がついた

20

21

23

②12回「放課後ラグビー教室」に参加され求めることや期待することを教えてください。
1 学校で部活をしているため参加しやすい時間帯の活動を希望します。
4 ラグビーをする子供達が徳島県（西武）では少ないので、楽しさを教えてほしいです。

6

7

12 高校に入学する前に、ラグビーにふれることができてよいと思います。

14

15

16

20

21

23

小学生低学年からラグビー教室に参加し、ラグビーが大好きでした。中学校ではラグビー部がないため、ソフトテニ
ス部に入部し人数が少ないため、一年からレギュラーで徳島県総体団体で優勝しました。テニスのあいまでラグ
ビー練習も行っていました。今回徳島県選抜でキャプテンをすることとなりラグビーも継続して行いたかったのです
が、1回目参加時に足（膝）を痛め運動もできない状態になりました。中学校ではテニスを優先ということでラグビー
は断念しました。高校ではラグビーをすると言っていましたが、練習参加できない状態となってしまい残念で申し訳
ありませんでした。

兄が高校でラグビーをしてて、試合の応援に足を運んでいるうちに自分も「ラグビーのある高校に入ってラグビーが
したい…」と言った気持になった様でした。しかし、ラグビーの仕方・ルールなど全然分からなかった為今回の様な
教室があり参加出来た事に、本人もかなり、心強かったと思います。1人での参加だったので友達も一緒に行けたら
良かったのですが…。

最初は池田中学校から一人参加という事もあり不安がっていましたが回数を重ねるうちに、行く日を楽しみにしてい
ました。村岡コーチ他みんなが大事にして下さりラグビーも大好きになり又コーチとも会えなくなるのが辛いとも言う
様になりました。（笑）

毎回教室に通うのをとても楽しみにしており、少々疲れていても「行きたい！」と言って参加させてもらいました。ト
レーニングや体の使い方なども詳しく丁寧に教えてくれてコーチ等も親切に、そして熱心に接していただきました。
今の年代で、信頼する大人（年齢の近い）に出会えたことは子どもにとってもとても大きな貴重な経験になったよう
です。本当にありがとうございました。

普段サッカーをしており、違うスポーツを学べたということで良い経験が出来たと思います。又、他校の生徒とも新し
い友達が出来、楽しく過ごせたと思います。

最初は、ラグビーのルールが分からず「他の生徒が上手いから」とあまり溶け込めていない様子でしたが、帰宅後
はラグビー教室の話をよくしてくれました。色んな観察をしてきていました。少しずつ楽しくなってきていた様子でし
た。息子は野球をしています。スポーツが好きで、学校の体育も興味を持って取り組んでいるようです。ラグビーも
どのような競技か？経験して野球だけにとらわれず試してもらえたらという思いで参加させて頂きました。お世話に
なりました。

毎週楽しみにしていました。兄がラグビーをしているのですが試合を見に行ったときに少しですが解説してくれたの
でおどろきました。ラグビー教室で覚えたそうです。プレーの内容などが理解できて楽しいみたいです。

他校のラグビーに興味のある子達とふれあい楽しみながら出来たと思います。小学校で1年間経験したこともあり
練習内容は基本的な事が中心だったため本人は少し物足りない様子でした。

子供が今後、高校に合格してラグビーが出来るなら、ラグビー教室で学んだ事をいかして活躍できる選手になり、
花園を目指してほしいです。お世話になりました。ありがとうございました。

池田はタグラグビーも小学校のクラブであるだけで中学校にもラグビー部はありません。三好市、東みよし町で1ヶ
所ラグビー教室があれば小学生が参加しやすくなるかもと思ったのですが、中学校の部活でラグビーがないので、
その3年間は参加しづらく間があいてしまうので思った以上に難しい問題です。

会報なども度々出して下さり、そばで見ていなくても練習メニューや子ども達の様子などを分かりやすく伝えてくれま
したのでこれからも続けてほしいです。

他のクラブとの兼合いもありますが、練習、試合等がもう少し多くても良い様な感じがしました。又、私自身もラグ
ビー経験が無く出来れば簡単な冊子程度で良いのでルール等の説明書（パンフレット）的なものを頂けたらと思い
ます。

小・中学生のラグビー人口は少ない様ですがこのような場に参加して将来への希望を持てるのは子供たちにとって
とても良い事だと思います。

他校の生徒との触れ合い。ラグビーを通しての人間形成。今、野球部に所属しているので参加することは無理です
がもう少し幼い頃にこのスポーツを選択できる環境があれば良かったのに…と思います。ラグビーはボールを使う
競技ですが試合の間ボールに触れなくてもゲームに参加できるのは魅力的だと思います。

脇町では、村岡先生が中心に無償でラグビーの技術を教えて頂いています。どうしても、子供の人数が少なく、もっ
とラグビースポーツを周知、広報が必要と思います。楽しい身近なスポーツとしての位置づけを期待します。
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③今後、月謝制での平日放課後ラグビーができたら利用しますか？また、月謝はいくらあれば妥当だと考えますか？
月謝制の放課後ラグビー教室を。。。 利用する 利用しない

12 1
4
6
7
12
14
15
16
20
23 2000円位かな？
3000円ぐらい
2000円
2,000円/月（今現在のサッカーチームと同額の為）

2,000円くらい
2000円～4000円
2000円～3000円

3000円
1000円～3000円

妥当と思う月謝の額は・・・
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Ⅰ：通学時間
時間 交通手段 ～１５分 １６～２９分 ３０～４４分４５～５９分６０分～
1 15分 車 6 1 2 0 1
2 40分 車
3 30分 車
4 15分 車
5
6 10分 車
7
8 5分 自転車
9 15分 自転車
10 15分 車
11 25分 自転車
12 1時間45分 車

Ⅱ：質問ⅰ
①放課後ラグビー教室は楽しかったですか？ 5（とても楽しかった） 4(楽しかった） 3（ふつう） 2（不満足） 1（大変不満足）

8 1 1 0 0

【理由】
◇とても楽しかった
いろんな人と出来たから（練習を）
友達とたのしくできたから
新しい友達もできたし、おもしろい練習がとてもたのしかったから。
初めて出会った人達と一緒にプレーできたこと

たくさんの人と会えて、ラグビーができて楽しかった。
説明がとても分かりやすかった

②放課後ラグビー教室の運動量はどうでしたか？ 5（大変満足） 4(満足） 3（ふつう） 2（不満足） 1（大変不満足）

2 6 1 1 0

【理由】
◇大変満足

部活が終わり、体がなまっていて、ちょうどいい運動ができるから
◇満足

汗をかくぐらい動けた
◇ふつう
所属チームの練習の方が運動量が多かったから

速く走る方法や速く投げる方法を教えてもらい、一緒にプレイ
してくれる人とも仲よくなれたため

いっぱい走ったり、試合のような感じでボールの投げ合いをし
たりして、いっぱい体を動かすことができたため

ストレッチから本格的な練習まで練習の後は気持ちいいくらい
の運動量でした。

走る練習が多かったし、とてもつかれたけどとてもいい運動量
だった。
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③放課後ラグビー教室で教わる内容はどうでしたか？ 5（大変満足） 4(満足） 3（ふつう） 2（不満足） 1（大変不満足）

6 3 0 1 0

【理由】
◇大変満足
もう一度きそから出来たから
普段の練習で学べないこともできたし、とてもよかった。
分からないことが改善できた

◇満足

◇不満足
内容が初心者向けだったから。

④放課後ラグビー教室に参加して 5（とてもそう思う） 4(そう思う） 3（わからない） 2（思わない） 1（全く思わない）

以前よりラグビーが上達したと思いますか？ 5 4 0 0 1

【理由】
◇とてもそう思う
パスのキレが上がった。
キック、パスのスキルが上がった

◇そう思う
もう一度きそから出来たから

特にパスが上達したと思う。
◇全く思わない
内容が初心者向けだったから。

⑤このような平日に行われる「放課後ラグビー」が 5（とてもそう思う） 4(そう思う） 3（わからない） 2（思わない） 1（全く思わない）

あった場合、今後も参加したいと思いますか？ 5 3 1 1 0

【理由】
◇とてもそう思う

もっともっと上手になりたいため

◇そう思う
楽しくきそから出来るから
スキルがみにつくから
◇思わない
内容が初心者向けだったから。

Ⅱ：質問ⅱ

1
2
3
6
8
9
10
11
12

①普段よくするスポーツはなんですか？（ラグビー以外でも可）

ラグビーやサッカー、野球など。
ラグビー
サッカーをよくする。

ラグビー、アイスホッケー
バスケ
ラグビー
ラグビー、テニス
野球
タグラグビー、野球

2対1でこうしたらよいなどを深くおしえてくれてチームの練習
でもいかせたから。

パスのコントロールがうまくできなかったけれど、コントロール
できるようになっため

これからもこのようなプロジェクトを滋賀で行い、ラグビー知名
度を広げていきたい

たのしかったし、友達もできたし、ラグビーをすごく覚えられた
から。

初めてラグビーをしたのでよくわからないけど少しルールもわ
かり楽しく教えてもらえたから
スキルの面を中心に教えてもらい、自分でも上達したと実感し
ています。

前にある缶をふむように走ると速く走れるとか分かりやすく教
えてもらえたため
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1
2
3
6
9
10
11
12

③この「ラグビー教室」求めることや、期待することは何ですか？
1 この放課後ラグビーがきっかけで、東近江にもっとラグイーが身近な存在になるといいと思います。
2 ラグビー人口が増えること
3 ラグビー日本代表が生まれたりすることです。滋賀県の中学校（高校）にラグビー部が浸透して欲しいです。
6 継続的にこのような教室をしてもらえたらうれしいです。
10 もうちょっと人が欲しい
11 いろんな人がラグビーにきょうみをもってもらうこと
12 ぜひ、奈良でもしてほしいです！！

ものすごくつかれたけど楽しかった
色んな人と、交流できたから楽しかったです。

②12回「放課後ラグビー教室」に参加した感想を書いてください。

スキルがみにつきラグビーチームでのかつやくがきたいできそうです
とても楽しかった
ラグビーの知名度を上げるため
小学生と一緒にプレーできたのが楽しかった。
分かりやすく教えてもらい、一緒にプレイしている人たちとも楽しく練習出来、毎回とても楽しみでした。
いつもの練習で忘れかけていた基本を学べてとてもよかった。



放課後ラグビープログラム　滋賀クラス

<保護者>
①１２回「放課後ラグビー教室」に参加されたお子さんの印象や感想を教えてください。

1

2

3

4

6

8

9

10

12

②12回「放課後ラグビー教室」に参加され求めることや期待することを教えてください。

1

2

3

4

6

8

9

10

12

③今後、月謝制での平日放課後ラグビーができたら利用しますか？また、月謝はいくらあれば妥当だと考えますか？
月謝制の放課後ラグビー教室を。。。 利用する 利用しない

5 2 1
3
4
6
8
9
10
12

ラグビー人口が滋賀は少ないですし、子どもが行く中学校にはラグビーがないので、小1から続けてきたラグビーが出
来なくなるのが少し残念です。そういう子の為にももっと普及をお願いしたいですし、滋賀ジュニアも週一回の練習みた

ラグビー人口の増加

もっと東近江にラグビーをひろめてほしいです（アピール）。何故こんなに子供達のラグビー人口が少ないのか…全体
の（東近江）小・中・高校などにクラブ活動（部活）としては入れられたらいいのに…。

もっとラグビーの技術をupさせるために、継続的な教室があるとうれしいです。

人とのかかわりやチームプレー。楽しく競技のルールやプレーをおしえて頂くことで続けてやりたいと思う教室から試合
などができるようなレベルの高さまでおしえて頂けるといいなと思います。

安い方がいいですが…8000円ぐらいかと思います。

￥500/回まで
4000円

週に1回として5,000円までぐらいかなと思います。

1000円ぐらいならうれしいです。
時間があえば。5000円ぐらい
5000円前後

ぜひ奈良でもしてほしいです。今回の様にプロに教えて頂くということは本人もテンションがあがるみたいなのと、的確
にアドバイスをもらえ心にすっと入ってくる様です。実際、見本を見れるというのも本人にとって魅力みたいです。できる

来年もあれば参加希望で検討すると思いますが、もー少し交通の便が良い場所でお願いします。でないと終わる時間
も遅く、親の負担（送迎・身仕度段取り）が大変です。出来ることなら、週末（土曜日）16：00頃からの練習開始を希望し

東近江市ではあまりラグビーというスポーツが知られていないというか一般的に野球、サッカーなどに浸透していて他
の件ではクラブチームがあるほどと聞いた事があります。小学生からできる教室が増えるといいなと思いました。
個々のレベルに応じた内容を教えてくれると良いと思う。指導者が元日本代表のプレーヤーなので実演を交えてくれる
と放課後ラグビーの付加価値がつくと思う。

わかりませんが、人数で変わるかと…。

妥当と思う月謝の額は・・・

今回残り3回という時点で参加させて頂きました。部活動の終了時間がありますので遅刻ばかりで申し訳ありませんでし
た。基本を学ぶ事の大切さを改めて実感いたしました。ゲーム内容を重視する部活動に対し、パススキル、ランスキル
など個人スキルの向上を目指すクリニック、この組合わせがとても大切だと思いました。チームでの課題を発見し、クリ
ニックで対策を考え、練習する。そしてチームで発揮する、そんな3回の教室だったと思います。クリニックで頂いたアド
バイスを部活動で練習していたみたいで、ラグビーに対して前向きになったと思います。ありがとうございました。

小学二年生からラグビーをやり始め、中学に入りスキル面でもうワンステップするにあたり今回の放課後ラグビー教室
さんの練習内容で何かをつかんだ感じです。

何度か見学させてもらいましたが、子ども達をほめて伸ばす指導をされており、子供たちも失敗を恐れずにプレーしてい
たのが印象的でした。息子は現在、中学校のラグビー部に所属しており、放課後ラグビーの練習内容にもの足りなさを
感じていたようですが、一方で、年下の子ども達と楽しみながらプレーしており良かったです。

10月から始まって参加させてもらい、中学3年生という受験の大事な年でしたが中学校での部活も終り自主練として
走ったりはしていましたがなかなかそういう機会を自分でつくれず子供にとっては野球しかしてこなかったので他のス
ポーツを経験できたのはとても良かったと思いますし息ぬきをして勉強を切り替えしながら参加できたのではと思いま
す。楽しく参加させてもらっていました。

毎回とても楽しみにしていました。第1回めに行った時は「けっこうしんどかった。」と言っていましたが、毎回参加するご
とに体力もついてきて、ラグビーボールのコントロールの仕方や速く走る方法なども教えてもらい、イキイキと練習をす
る姿を見て、参加させてもらいよかったなぁと思いました。どうもありがとうございました。

毎回、楽しく参加させて頂いてました。メンバーや指導者の方とも仲良く、今まで体験したことのないスポーツでしたが、
本当に毎日楽しみにしていました。とても興味を持ったようです。終わってしまうのが残念です。良い機会を与えて頂き
ありがとうございました。

お世話になりありがとうございました。最初は友だちが一緒に行かないとイヤだと言っていましたがそれも初日だけで、
早く行きたいと5：30にはいつも着いてボールを触りたいと楽しみにしていました。指導も分かりやすく基本からしていた
だいて良かったみたいです。ボランティアで教えていただいてありがとうございました。もう少し時期的に過ごしやすい時
であれば良かったのですが…。私達も見学しておきたかったのですが寒くて断念していました。

第1回目は一緒に申し込んだ友だちがケガのため欠席だったので気乗りしなかったがラグビースクールの先輩がいてく
れて、いろいろ教えてもらったので良い印象だった。次回からは自分から「行く」と言い、楽しそうだった。「楽しいから絶
対に行く」と参加できた。

いい機会を下さった事がとても本人にもいい刺激になった様で、私が仕事で送る事が出来ない日がかわいそうでした。
家で動きが悪い子ですが、ラグビー教室が待ち遠しいのか、送るため家に帰ると準備して待っていました。「パスが上手
くなってきた」とか「やぱり動きがスゴイ！」「普段ゆっくり動いてても瞬間に動きが変わってかっこいい！ああなれたら
なぁ～」指導下さったコーチや周りの人の動きなど帰りの車の中でよく話してくれました。なかなかラグビーにふれあう事
の出来ない環境の中、本当にうれしい教室でした。
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Ⅰ：通学時間
時間 交通手段 ～１５分 １６～２９分 ３０～４４分 ４５～５９分 ６０分～
1 20分 車 9 2 3 1 1
2 30分 車
3 50分 電車
6 20分 バス
7 30分 車
8 90分 車
13 40分 車
14 15分 車
16 5分 徒歩
19 15分 車
20 10分 車
21 10分 -
22 10分 車
23 15分 自転車
26 5分 車
27 10分 車

Ⅱ：質問ⅰ
①放課後ラグビー教室は楽しかったですか？ 5（とても楽しかった） 4(楽しかった） 3（ふつう） 2（不満足） 1（大変不満足）

11 4 1 0 0

【理由】
◇とても楽しかった
先生の言っている事がわかりやすくて、楽しかった
みんなと仲良くなれたこと

他の人たちとも楽しく出来たので楽しかった。
タックルをすることが多かったから
他のチームの人などとしゃべったりして、仲良くなれたから。

練習が週1しかないから（クラブで）
友達といっしょに土曜日だけでなく、平日にもラグビーが出きるから。
いつもとちがう練習をしたので楽しかった。
◇楽しかった
今までしたことがない練習ができたから
大学生のお兄さんといっしょにゲームをしたこと。
所属チームとは違った内容や、他学年との交流もあり良かった様です。

②放課後ラグビー教室の運動量はどうでしたか？ 5（大変満足） 4(満足） 3（ふつう） 2（不満足） 1（大変不満足）

4 5 7 0 0

【理由】
◇大変満足

◇満足
タッチフットの時にたくさん運動ができたけど、少し人数が多かったと思う。
最後のタッチフットで走り回ることができたから。
適度な運動量だったと思う。
◇ふつう
もっとタッチフットしたいから
ウォーミングアップがとても軽いから
スクールの練習の方がきついから
ふつうだったけどもう少しきつくてもいい。
天候などもありましたが、2Hなかったので少し足りなかった様です。

③放課後ラグビー教室で教わる内容はどうでしたか？ 5（大変満足） 4(満足） 3（ふつう） 2（不満足） 1（大変不満足）

8 8 0 0 0

【理由】
◇大変満足
わかりやすかったです。

一つ一つていねいに教えてくれたから
バックスやフォワードの練習以外のはば広い練習ができてよかったと思う。
すごくいいことを教えてもらい、とても分かりやすかったのでよかったです。
「なるほど」と思うことがあって分かりやすかっったから

他のラグビースクールの人と友達になれたし、パスのコントロールなど良く
なったから。

女の子の友達ができたし、上達してくると、キャッチの練習などが楽しく
なったから。

約1時間半、ずっと走ったり、タックルしたりでなく、いろいろなことを少しず
つやっているから。

そんなにきつくなくて、でもきついときは少しきつかったけどこのぐらいの
運動量がちょうどいいなと思いました。

知らない事とか、分からないところをわかりやすく教えてくれていたのでい
いと思いました。
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◇満足
もっとランパスをしたかったです。
やったことない内容だから。
パスの練習など、タックルの練習などあって、よかったと思う。
オーバーの入りかたがよくわからなかったけど、わかるようになったから
いろいろたのしいことができた。
始めて知ったことも少しはあったから。

④放課後ラグビー教室に参加して 5（とてもそう思う） 4(そう思う） 3（わからない） 2（思わない） 1（全く思わない）

以前よりラグビーが上達したと思いますか？ 4 10 2 0 0

【理由】
◇とてもそう思う
ラグビーの試合で教わった事ができたから。

◇そう思う
タックルの勢いが強くなったり、体力が少し上がった

上達したと思うところもあり、そうでないところもあると思うから。

パスやタックルがうまくなっていると思う。
いろいろなれんしゅうほうをおしえてくれたから。
知らなかったことができるようになったから。
◇わからない
練習内容が良かったから。

タックルの入り方とかボールのあつかい方がわかって意識するようになっ
たから

放課後ラグビーをして、スクールのミニゲームなどで基そが身についたと
かんじた。

タックルやボールのキャッチやパスやルールが分からなかったりできな
かったけど、できるようになったから。
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⑤このような平日に行われる「放課後ラグビー」が 5（とてもそう思う） 4(そう思う） 3（わからない） 2（思わない） 1（全く思わない）

あった場合、今後も参加したいと思いますか？ 11 4 1 0 0

【理由】
◇とてもそう思う
楽しかったからです。
中1になってラグビーを始めたため経験値が少ないから
アルペンスキー
練習量を増やしたいと思うし、もっと上手になりたいから。
いろいろな事が学べるから。
スクールでの練習以外、ラグビーをする時間や人や場所がないから
ラグビーが、もっと好きになれたから
ラグビーがうまくなりたいから。

◇そう思う
土・日は他の習い事があるので。
れんしゅうでいろいろ上達したから。
平日でもラグビーが出きるから。
練習が週2でできるから。

Ⅱ：質問ⅱ

1 サッカー
2 ラグビー、バスケットボール
3 ラグビー
6 バトミントン
7 サッカー
8 野球、サッカー、ラグビー
13 陸上競技
14 陸上競技（砲丸投げ）
16 ラグビー、テニス、サッカー、野球
19 学校でサッカー
21 ラグビー、タッチフット
26 野球、サッカー、バスケットボール
27 ラグビーだけです。
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もっと男の子と話したり、仲よくなったりしたいと思う。また近くでラグビー教室があったらいいと思う。
ずっとやりたいです。
また、やってほしい。参加地区を増やしてほしい

もっと、タックル練などがしたい。
もうちょっと試合形式がしたい。
ラグビーが上手くなりたいからまたしてほしい。
出来れば、練習する場所を作ってもらえるとありがたいです。寒い中、忙しい中、ありがとうございました。
とにかくたくさん練習をする事と、細かい説明をしてほしい。
とくになし。
ありません
ミニゲームがしたいです。

サッカー、野球などのクラブチームは週に3回ぐらいあり、ラグビーはどうしても土日に限られ部活に入りたくても学校側
より断られ、部活に入れず、毎日が時間もあまり1人や2人では練習にならず、学校の友人も部活で集まるようになり、
次第に独りになってしまいラグビーを止めるか部活に入るか悩んでおりました。一日でもラグビーがやりたい、毎日一人
で何とかしていますが今後もこのラグビー教室が続けていただけたら本当にありがたいです。よろしくお願いします。

周りのじょうきょうで、どういうふうにせめるかや、せんじゅつなどを教えてほしい。

たのしくいろいろなチームの人とコミュニケーションをとりながら練習ができたので、よかった。

②12回「放課後ラグビー教室」に参加した感想を書いてください。

パスの練習などが上達して楽しかったし、先生も分からないところを教えてくれたりして、出来るようになったことがいっ
ぱいできたので、これからラグビーするときはここで教えてもらったことをわすれないでがんばりたいです！

きそを学べたことです。
初めて知ったことや、したことのない練習ができてよかった。大学生の人からアドバイスをたくさんもらって楽しくラグビーができた。
いろいろなチームの人とコミュニケーションがとれて楽しかったです。

中学ではラグビー部のない学校が多いので、教えてもらえる環境がある
事はとても嬉しいです。

①普段よくするスポーツはなんですか？（ラグビー以外でも可）

これまで、このラグビー教室でいろいろなことを上達したのでまた行きたくなりました。また大学生の人といっしょにできたのでよかったです。

内容もよくて勉強になったと思う
タックルの練習やオーバーの入り方や、タッチフットがとてもたのしかったです。また、このような機会があれば参加したいです。
1日でも多くすることで、タックルやパスがとてもよくできた。
所属チームでは教えられないいことを、放課後ラグビー教室で教えてもらいものすごくいい経験になりました。とても楽しかったです。

③この「ラグビー教室」求めることや、期待することは何ですか？

いままでならったことを、少しだけだが使っていき、いつものタッチフットよりよくなった気がする。
ちがうクラブの人と仲よくなれたのでよかった。
練習内容がとてもよくて、ずっと続ければ、とてもラグビーが上手になると思いました。とても楽しかったです。

チームでの練習は週末だけ、練習時も同学年だけなので、他学年の子供や他の指導者との関わりを持つ事も視野が
広がりよいのでは…と思い、参加させていただきました。
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<保護者>
①１２回「放課後ラグビー教室」に参加されたお子さんの印象や感想を教えてください。
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②12回「放課後ラグビー教室」に参加され求めることや期待することを教えてください。
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他のラグビースクールに通っている子供たちがほとんどだったので親子共に熱心だなぁと思いました。みなさん真剣に
練習されていました。

大きな変化（進化）はないが、本人が楽しければ十分

学校帰宅後、急いで身支度をし、意欲的に参加していました。初対面の仲間とのラグビーに初めは戸惑っていた様です
が、12回を経てコミュニケーションを取りながらプレーし良い経験になりました。ラグビースクールでは経験のない課題
や指導をして頂き新鮮にラグビーに取り組んでいたように思います。九州共立大学の素晴らしい設備で練習をさせて頂
き有難うございました。

コーチの方や大学生の方や参加者の子供達とラグビーをできた事に感謝しております。知らなかった事も多くあったよ
うで、少しはスキルアップになったのではないでしょうか。新しく参加できた事もとてもよかったです。ありがとうございま
した。

6年の6月より始めたので、チームの中では動きが遅く試合も回りに付いて行くだけで精いっぱいでしたが、放課後ラグ
ビー教室に参加し、基本的な事を学べ、とても良かったと思います。チームの練習でも、以前よりは動きがスムーズにな
り、積極的に行動出来る様になったと思います。チームメイトから以前よりタックルが凄くなったと言われ誰が止めるか
を話していると聞きました。途中からの入会でどうしても総てにおいて遅れてましたが、今回の参加で子供も自信が付
いてきた様です。ありがとうございました。

毎回、楽しみにしていました。中学生の積極的に取り組む姿勢を見て、良い刺激になったと思う。

普段近くを通るだけの九州共立大の中に入り、素晴らしいグラウンドでコーチや大学生のみなさんからラグビーについ
て様々な指導を受けることができ、毎週とても楽しみにしていました。時節柄、雨や雪が多く、子供達は大変そうでした
が、きめ細かい指導のおかげで十分に身体を動かすことができたので、寒さは平気なようでした。

毎回、とても楽しみにして、行っていました。いろんな練習法を知ることができて、楽しくラグビーができたようです。今は
チーム（帆柱）が土曜しか練習がないので、金曜日もラグビーができて楽しかったそうです。週3くらいあると、もっと喜ぶ
と思います。お世話になり、ありがとうございました。まだまだしたい様子でした。

12回の放課後ラグビーを楽しみにしていて、雨が多かったのですが、寒い中よくがんばっていたと思います。ラグビーが
大好きなので、他のチームの人とプレーできることがうれしかったようです。

他の学年、チームとの交流や、違ったポジションの練習も出来てとても楽しそうでした。毎週金曜日を楽しみにしてい
て、ボールにふれる機会も増えて良かったと思います。

一番は、楽しそうに参加させて頂いたことです。こまやかな事を理解出来る様、理論的に指導して下さった様で、考え方
の違い、思い違いで自分流のプレーを行っていた所を少しずつ修正出来る方法を学べた様です。寒い中、雨の中のご
指導本当にありがとうございました。

あまり積極性のない子ではあるが、それなりに取り組んでいたと思います。

監督・コーチの他、大学生からも直接指導していただけたり声を掛けてもらった事が嬉しく励みになったようです。終わっ
た後はいつも晴れ晴れした表情で親としても満足です。ありがとうございました。

中学に入学して、部活に入ろうとした所、ラグビーのクラブチームに入っている事で入部を断られてしまいました。元々、
あまり部活には入ろうと思ってなく、ただ毎日何もしないでいると体がなまってしまう事を気にしていたので体力づくりの
為にと思っていたのですが、ある日から不登校になってしまいました。原因は今まで毎日遊んでいた友人達が急に仲間
に入れないような感じになったとの事。部活の仲間達で固まってしまい入るスキがなくなって学校で1人でいるようになっ
た様です。サッカー、野球のクラブチームに入っている子は部活に入っていなくても週に3～4回練習があるそうです。そ
んな時、この教室に出会い、生き生きとして少しずつ学校に行き部活を（ラグビー優先で）やめさせられた友人と通う事
ができてとても3人共、週に1回ですが楽しみにしておりました。

楽しく参加させて頂きました。家から近いところも良かったです。4月から中学生になりますが又機会があれば参加した
いと思います。小学生は平日にラグビーをする機会があまりないので参加したい方は沢山いると思いますが、中学生
は時間がとれるか難しいかもしれません。コーチの皆様ありがとうございました。

経験者が多かったためか、内容のレベルがその子たちに合わせたものに感じたが、もう少し、レベルを落として基本的
な内容がよかった。うちの子は1人でいることが多いタイプだったが、できればいろんなお兄さんから声かけがあるとよ
かった。

体格の勝る大学生の胸を借りて思いっきりプレーをする事で普段経験できない練習をし、スキルアップができたらと思っ
ています。中学校では部活がある為、週1のペースで近場でラグビー教室があればと思っています。部活のシーズンが
始まると週末試合が増える為、金曜日は調整日でなかなか参加できなくなるかも…。他の曜日がありがたいです。時間
は18時スタートで丁度良かったです。

ラグビーがよりいっそう新しく思えればうれしいです。もう少し期間が長く続けられればよかったです。

おそらく、こういった理由で、中学になりラグビーをやめていく子が多いのかな、と思いました。実際にこちらのクラブチー
ムでも学校より、どちらかを選べと言われてやめています。もしも今後またこの「放課後ラグビー教室」があるのであれ
ば、福岡市内で1ヶ所お願いしたいと思います。あと、クラブチームのコーチの方々にこの企画がある事を知らせて頂
き、コーチより参加をすすめてもらえばもっと行ける子が多くなると思います。この受け皿はとても必要と思います。毎日
でなくてもよいので、ぜひ、今後も継続をお願いいたします。

練習にも慣れ、もっと学びたい気持ちもあり、他のチームの子供達の良さも知り、コミュニケーションもとれ始めた所でし
たので、もう少し長い期間練習出来たらありがたいと思いました。座学なども教室の中に内容としてあれば勉強になると
思いました。

色々な場所、高校や大学のナイターのあるグランドがあり、ラグビーに興味のある人たちが練習に参加できる場所がふ
えるともっとラグビーが身近になってくれるのではないかと思います。

継続

12回で終了したのがとても残念です。スクールの練習は土・日のみなので週中での週1回の練習機会はとても有難く、
今後も続けられたら良かった…と思っています。
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③今後、月謝制での平日放課後ラグビーができたら利用しますか？また、月謝はいくらあれば妥当だと考えますか？
月謝制の放課後ラグビー教室を。。。 利用する 利用しない
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開催場所がすごく近かったので参加しやすかったが、遠いと平日に参加するのは難しいと思う。開催場所を増やして、
小学生や初心者も参加しやすくして、ラグビー人口を増やして下さい。今後も続けてもらいたい。スキルアップの為、い
ろいろなプログラム、メニューのクラスが出来たらいいなと思います。

日本海側では冬期天候が安定しません。できれば春～秋の時期に開催して頂けるとうれしいです。

ラグビーの楽しさをもっと知りながら基礎をわかりやすく教えて下さったら嬉しく思います。中学はチーム（帆柱）が土日
だけなので、平日どのように自主練習したらいいか、困っている子が多いそうなので（我が子も）平日ラグビーができる
のは嬉しいようです。また、1人で又は2人で練習できること、メニューを教えてもらえると自主練に役立つと思います。ま
た、あれば参加したいので、開く時はお知らせ願いたいです。

平日のラグビー練習する場がないので、教室（短期でもいいので）ができること。基本的なプレーの練習。体幹トレーニ
ング

-

妥当と思う月謝の額は・・・

楽しくできれば良い。
基本的な動きから、自分で考えた動きが出来る様に沢山の経験をできるといいと思います。

中学校ではラグビー部も無く、クラブチームに入っているなら部活には入部出来無いらしく…。高校でもラグビーを続け
る様なので、是非とも「放課後ラグビー教室」は開設して頂きたいと思います。自主練習にも限りが有りますので、御指
導受ける機会はとても貴重な事です。何卒宜しくお願いいたします。御指導も、解りやすく子供も良い経験が出来たと
思っております。

10,000円前後
4,000円～5,000円
1000円×回数（月4回なら4,000円）

週2.3回　3000～4000円？帆柱が年間/10,000円なので…

5000円～6000円
内容や日数にもよりますが、3千円位かと思います。

週1なら2000円前後（練習時間にもよります。）

￥4,000～￥5,000
？
週に何回かによりますが
4,000
1,000円
希望は週1日で5000円
￥3,000～￥5,000円（週1で）
5000円
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Ⅰ：通学時間
時間 交通手段 ～１５分 １６～２９分 ３０～４４分 ４５～５９分６０分～
2 1時間30分 車 3 2 3 3 12
3 2時間 車
4 1時間
5 1時間 車
6 50分 電車
8 1時間 車
9 1時間20分 車
10 2時間 車
11 30分 電車25分徒歩5分

12 1時間 車
14 45分 車
15 15分 自転車
16 40分 車
18 1時間 車
19 1時間 車
20 45分 車
23 20分 車
24 30分 徒歩
26 1時間 車
27 5分 自転車
28 15分 車
29 1時間 車
30 20分 車
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Ⅱ：質問ⅰ
①放課後ラグビー教室は楽しかったですか？ 5（とても楽しかった） 4(楽しかった） 3（ふつう） 2（不満足） 1（大変不満足）

21 2 0 0 0

【理由】
◇とても楽しかった
練習の最後にタッチゲームがあるので毎回とても楽しかったです。

プロの人といっしょにプレーできるから。中学生とできるから。
普段教えてもらう事のできない、パナの選手が教えてくれたから。
ラグビーが出来たからです。
他のチームの人と、コミュニケーションがとれたから。
コーチがわかりやすく教えてくれたから
他のチーム、他の学年の人達と交流ができたから、
プロの選手と質の高い練習ができたから。

練習も満足で、なにより放課後にラグビーができることが楽しかった。
1回目から意外としゃべりやすくみんなと友達になれたから。
プロの人に教わることができたから。

学校とは違いたくさんの人数でラグビーができること。
他のチーム、中学生とも交流出来たからです。
毎回ちがう練習があり、面白かったから
他のチームの子と友達になったから
とてもわかりやすい練習だったから。

選手やコーチにおしえてもらったから
◇楽しかった
みやっきーが気軽に接してくれたから
他学年の人と友達になれたから

②放課後ラグビー教室の運動量はどうでしたか？ 5（大変満足） 4(満足） 3（ふつう） 2（不満足） 1（大変不満足）

16 7 0 0 0

【理由】
◇大変満足

所属チームの練習よりハードだったから。
所属チームでの練習量では物足りていなかったので。
ハードワークとかあったから。
基本運動をしていなかったから

短時間でいろいろなメニューがこなせたからです。
走り込みなど色々きつい練習もして体力がついたから。

最後まで自分の最高のパフォーマンスが出来ることができたから。
練習後、疲れて足が痛むからです。
帰りの車ですぐねたから、次の日筋肉痛になったから
ものすごくスタミナがついたと思うから。
最初はキツく感じたけど、自分に力がついてくるのが感じられたから
所属しているチームは練習量が少ないから
◇満足

常に走っていたから。
練習のメリハリがあって良かった。
もっとたくさん運動をしたかったから。
自分のチーム練習が週に一回しかないから
かなりきつい練習ではなかったから

プロの選手と、中学の先輩と普段よりもレベルの高い練習ができて、自分のためになったから

プロの選手に新しいラグビーを教えてもらい個々のスキルがのばせ

トップリーガーと交流できたり、ほかのチームの人と交流できたりした所です。

いろいろチームの子と一緒にラグビーができることと、日本一のチー

ハードワークの時が一番大変だったけど、毎回の練習でもけっこうつかれました。

小学6年生がいたので運動量は少ないかな？と思ったけれどちょうど良い量でした。

少し運動量が少ないと思うこともあったけど、土・日では、これより運動量が少ないかなと？と思ったから。

最後のタッチフットでいろんな条件があったり、体幹（筋トレ）がきつかったから。
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③放課後ラグビー教室で教わる内容はどうでしたか？ 5（大変満足） 4(満足） 3（ふつう） 2（不満足） 1（大変不満足）

21 2 0 0 0

【理由】
◇大変満足

今までならったことのないことができたから。
普段教えてもらえない事を沢山教えてもらえたから。
１つ１つのプレーの意味がさらに分かった。
1回1回レベルアップできる練習だった。
知らないことが多かったから
スクールでは教えてもらえないことも教わることができたから。
ラグビーでの技術や、スキルなどを学べたからです。
僕が苦手な「スペース」も克服できたから。
自分の知らなかった事や、できなかった事がよくわかって満足でした。
わかりやすく実戦的なものや、基本のことがおそわれたから。
解りやすく細かく教えてくれて感謝しています。
分かりやすかったから
チームではやらない練習をしたから。
プロの選手からわかりやすく教えてもらえたから
一から全部おしえてくれたから
きついけどやりたくなくなる練習はないから、いいと思います。
基本の練習をいっぱいやるから。
内容が濃く、楽しかったから。
あまりむずかしくない教え方で教えてくれたのでわかりやすかった
知らないことを教えてもらったから
◇満足
ミスなどがあると、改善方法などを丁寧に教えてくれた。
自分に足りない物を教わることができたから

④放課後ラグビー教室に参加して 5（とてもそう思う） 4(そう思う） 3（わからない） 2（思わない） 1（全く思わない）

以前よりラグビーが上達したと思いますか？ 13 9 1 0 0

【理由】
◇とてもそう思う
所属チームでのれんしゅうで、よくまわりがみえるようになったから。

試合中にタックルやトライができるようになったから。
最後のタッチフットでのハンドリングが前よりも上達していたから。

練習や試合で、教えていただいたことが出来た実感があったから。
自分のポジションの役割を果たすようになったと思います。
パスがとてもうまくなったと思うから
パスが良くなり、タックルの入り方が良くなったと思う
所属しているチームのコーチにまえよりよくなったと言われたから

試合でも活かすことができたから。
放課後ラグビーで教わったことが上手くなっていたから
◇そう思う

コーチに技術をおしえてもらったから

スクールでもコーチによくほめられるようになりました。
パスの精度等が前より上達したと思う。
前が見えるようになったから
◇わからない
まだ試合をしてないから

視野を広く、という意識を持つことができた。コミュニケーション意識が持てた。

練習が終わった後に体幹をきたえていてみんなから倒れなくなったねといわれたから。

大きい人を前に倒すタックルができなかったけど試合でできたからで

少ない期間だったのでとてものいたとはいえませんが、参加して自分
の目標がはっきりしました。

少しケガで参加できませんでした。それで、ほかの人より回数が少ないからです。

まだ、実践できていないので、技術面に関してはわからないが以前よ

八王子と試合をした時にまわりを見ることができたことと、パススピー
ドが速くなったとコーチに言われたから。

いつも通っているラグビークラブではやらないようなことばかりで、私にとってとてもためになっているから。
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⑤このような平日に行われる「放課後ラグビー」が 5（とてもそう思う） 4(そう思う） 3（わからない） 2（思わない） 1（全く思わない）

あった場合、今後も参加したいと思いますか？ 19 3 1 0 0

【理由】
◇とてもそう思う

自分のさらなる上達を目ざしたいからです。
とてもスキルアップできたと思うから。

とても楽しくてもっともっとうまくなりたいから。
とても自分のラグビーのプレイが成長したから。
この教室に参加している生徒からの刺激が強いと思います。
ラグビーがうまくなれるから
ラグビーが好きだから
平日でもラグビーがしたいから。
もっと上手になれると思うから。

毎日、ラグビーをしたいか。
楽しかったから
週1の練習なので、平日にできることはすごくうれしいから。

楽しかったし、とてもためになるプログラムだから。
ラグビーが上手くなりたいから。
楽しかったから
◇そう思う
またラグビーが上手くなりそうだから
スキルがアップするから
◇わからない

Ⅱ：質問ⅱ
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陸上、ラグビー

帰宅が遅くなるので、次の日の朝に少々影響が出てしまうので金曜、
もしくは土日だとありがたいです

もう高校生なので参加はできませんが、また教えてほしいと思いました。

今回このラグビー教室で自分が上達をすることができたから。次回が
もしあれば、もっともっと上達できると思ったから。

陸上、ラグビー
ラグビー、サッカー
水泳

週1日（1回）しか、スクールでの練習がないので、平日もラグビーをしたいから。

所属チームとプログラムを合わせてれんしゅうすると、じょうたつする

水泳、ドッヂボール
サッカー
ラグビー、サッカー
ラグビー、野球、水泳
陸上、サッカー、タッチフット

①普段よくするスポーツはなんですか？（ラグビー以外でも可）

サッカー
短なわ

柔道

とても上達したので、また来年もこのプログラムをしてもらいたいです。また参加したいです。

ラグビー、柔道
水泳

ドッチボール
ラグビーだけです。
ラグビー、バスケットボール
ラグビー、サッカーです。バッティングセンターにも良く行きます。

②12回「放課後ラグビー教室」に参加した感想を書いてください。

ラグビー

ラグビー、陸上
サッカー、ラグビー

サッカー
学校ではサッカーとバスケをしています

プロの選手と楽しく練習をすることができてとてもよかったです。普段、教わることができないことも教わることができた
ので、今後に生かしたいです。充実した練習ばかりだったので、「放課後ラグビー教室」をずっと続けてほしいです。

毎回違うテーマで違う事を学べた。とくに、地面をたたくように走る走り方は、なるほどなと思った。
とても楽しく、わかりやすかったです。
1回1回上手くなっている気がした。
練習のメニューを考える人の気持ちになれた

選手がとても分かりやすく教えてくれて、自分の課題が見つかり良かったです、ワールドカップのために、ずっとつづけ
てほしい。

少ない時間ではあったが、パナの選手に教えてもらえた事がうれしくて、とても思い出に残る時間を過ごす事が出来、
充実していました。

すごくたのしかった。うんどうりょうもまんぞくでした。また、中学生やプロせんしゅとできて、じょうたつしたと思う。次の
きかいがあればさんかしたい。

4回からの参加でしたが、とても楽しくて自分なりに充分身についたのかな～と思います。そして、日本一のチームとも
ふれあうことができたので、よい機会だったのかなと思いました。
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ワイルドナイツのみなさんがとてもわかりやすく説明してくれたので、ラグビーの動きがわかった。
12回と短かったですけど、ていねいに教えてくれてありがとうございました
練習が分かりやすくて楽しかった。もっとやりたい
参加出来た事に感謝しています。ワイルドナイツの選手に教えてもらえて嬉しかったです。

トップリーガーと交流でき、また、いろいろな技術やスキルを教わり、スクールの練習でも生かせるようにしていきたい
です。

日本のラグビーのレベルを上げるためにも、日本各地でかいさいすることです。
もっと多くの子供達が参加出来る様、継続していただきたいと思います。
これから先、つづけていってほしい。
家でもできるような、練習を教えてもらいたかったことと、もう少しタックル練習を増やしてほしかったです。
ハーフなので、声つの練習があると、よかったと思います。

私は、唯一県外のチームから参加したので、たくさんの人たちと新しい関係を築けてよかったです。高校に行く前に大
きく成長する、きっかけになりました。

いろんな方と知りあうことができて、プロの選手にラグビーを教えてもらい、楽しむことができてとても幸せでした。ラグ
ビー教室で教わったことを生かして高校でもラグビーを続けたいと思います。今回参加させてもらえて本当に良かった

選手達ともコミュニケーションがとれたし、なにより、楽しくできたのでよかったです。
12回全てがとても勉強になったし、身に付いてとてもよかったです。
とても貴重な体験ができてうれしかったです。ぜひ次回もあってほしいです。
内容にも満足していて、とても楽しかったので、このような教室をまた開いてもらえれば絶対参加したいと思います。

③この「ラグビー教室」求めることや、期待することは何ですか？

みんなでコーチに教えてもらった事をみんなでできてよかった。

コーチのみなさんありがとうございました。途中からの参加だったけれど毎週が楽しくて次回もやってもらいたいと思い
ます。

また放課後ラグビープロジェクトをやってもらいたい。
来年も参加したいです。
夏から秋の間にやってほしい。
ラグビーの技術の上昇

来年もやってほしい。
もっと長い日数でやってほしいです。
とくにないです。
このような教室を今後も開いて欲しい。
12回だけではなく、これからは回数を増やしていってほしいです。

高校生の部ができれば嬉しいです。

ラグビーがもっともっと楽しく、ラグビーができることに感謝する気持ちを大切にして生徒がプレーできたら良いと思います。

もっと色々な事を教えてほしい
またラグビー教室をやってほしいです
またパナソニックワイルドナイツにおそわりたい。
うまくなれるということ
もう少し時間が欲しい
少しでも上達出来たらと思っています。
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<保護者>
①１２回「放課後ラグビー教室」に参加されたお子さんの印象や感想を教えてください。
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毎週とても楽しみにしていて、ラグビーのある日は学校からの下校も、学校であそばずに、まっすぐ帰ってきて、すぐに
用意をし、ラグビーに向うというキビキビした行動をしていました。ラグビー教室でも、すごくマジメに取り組む事ができて
いて、とても成長したなぁ。と思いました。毎回練習後は「楽しかったぁー。」という言葉が、自然と口から出ていました。
プログラム最終日、車の中で「あー、今日で終わりかー。もっとつづけてくれないかなあ」と言っていました。毎回楽しくス
キルアップもし、成長もできた事、とてもありがたく思います。

途中（4回目）からの参加でしたが、大変楽しく通える事ができました。現在小6で、中学生になってからラグビーを続ける
か、又、今は男子と共に同じ練習でラグビーをしていますが、今後も同様に…女子ラグビーのみ…部活中心で…など本
人が悩んで決めかねていた面から、選択するきっかけになって欲しいという側面もありました。まず、参加後すぐに、ラ
グビーに対しての意識、モチベーションが向上しました。他の参加者に刺激されての部分や練習の進行状況に無駄が
ないことなどで、キビキビした行動も取れる様になりました。結果、中学でもラグビーを続けたい…と決心しました。（中
学生では女子選手1人になるのですが、本当にラグビーが好きなんだ…と実感しました）。ありがとうございました。

申し込みの時からこのプログラムが始まるのをとても楽しみにしていて初回の練習を終えた感想は「メチャメチャ楽し
い！！」でした。いつものスクールの練習とは一味もふた味も違っていたようで、テンポ良く進む練習に二時間があっと
いう間だと言っていました。参加する生徒は皆年上でしかもやる気のある子たちばかりなので、その様な普段とは少し
違う意識の中で一緒にやっているせいか、普段のプレーでは見られない積極的なプレーや声出しが各回の練習で見ら
れ回を重ねるごとに上達しているのがよくわかりました。12回という限られた練習でしたが、大きく成長することが出来、
このプログラムに参加させていただき本当に良かったと思います。指導していただいたパナソニックワイルドナイツの皆
様や関係する皆様に感謝いたします。本当にありがとうございました。

毎回の練習をとても楽しみにしていました。トップリーガーに教われる事、スクールと違った新しい練習が出来る事が楽
しいようでした。また別のスクールの友達とラグビーできる事が良い刺激となりラグビーへの取組み方が変わったように
見えました。大変お世話になりありがとうございました。

回数を重ねる度に楽しさが増し、毎週水曜日が待ち遠しく、自ら前日に準備をし、親の帰りをいまか、いまかと待ってい
たほどでした。私どもとしては、子供の成長を短期間で感じる事が出来ました。

12月を通して、ずっと楽しそうでした。水曜日が来るのを楽しみにしている様子がわかりました。年頃という事もあり、あ
まり会話をしてくれなくなっていたのですが、練習が終わった帰宅道にあふれる程の話をしてくれた事にびっくりしまし
た。今まで週末だけしかラグビーに関われなかったのがものたりなかったので平日もできる事で、よりもっと上手になり
たいという気持ちが出てきた気がします。自分でもクラブでは教えてもらえない個々のスキルアップができた事を実感で
きたようで、より自信につながったようです。パナの選手とも親しくなれて、自分の目標が現実的に思い描けたようで生
き生きと感じられました。感謝です。ありがとうございました。

12回全て、見学させて頂きました。練習している姿を見てとてもうれしくおもいました。とても楽しそうに参加している姿
は、私自身も楽しくさせてくれました。私自身も勉強になりました。子供が最終回終了後、帰宅の途につく車中で、ポツリ
と「あ～あ、終わっちゃった」と一言つぶやきました。このラグビー教室が子供にとってとてもプラスになったと確信しまし
た。ありがとうございました！

申し込み時点からとても楽しみにしていて、参加できると決まった時には、本当に喜んでいました。それから毎週水曜日
が待ち切れないほど楽しんでいました。水曜日は、本当に機嫌が良かったです。

毎回心まちに出かけていました。ケガのため参加回数が少なかったのが残念でした。最初に参加した日は大変興奮し
て帰ってきました。トップリーガーに練習をみてもらい、とてもモチベーションが上がりました。

知っている人がいなく、小学6年生だったので積極的になれずとけこむのに時間がかかった。

初回に参加した後、「楽しい！」「分かりやすい！」と目をキラキラさせていました。その後も、毎回、行くのを楽しみにし
ていました。娘は、「チームで練習しているときは、ダラダラする時間もあって、時間が長く感じるけれど、放課後プログ
ラムは、あっという間に時間が過ぎる。休み時間が短くて、きつなと思うこともあるけれど、練習内容が濃い。」と言って
いました。私自身は、下の子を連れてきていたので練習はあまり見られなかったのですが、終わった後に選手の皆さん
が、ひとりひとりに声をかけ、保護者とも積極的にコミュニケーションをとる姿を見て、「さすがプロの方は違う」と感動し
ました。プロの選手から、『今のラグビー』を直に教えていただけたことは、娘にとっても大きかったと思います。また、群
馬県内の子どもたちが集まって、チームや年齢を超えて交流できたのも良かったと思います。今回のプログラムに参加
して、本当に良かったと親子で話しています。

水よう日を楽しみにしていましたので楽しかったと思います。中学生は部活が優先にされる群馬ですので、参加出来る
人は少ないと思います。春先にしてもらえるとあたたかくていいナ。

放課後プログラムに参加する前から、ラグビーは大好きでしたがよりいっそう大好きになった様です。群馬クラスは開催
場所がワイルドナイツの選手の人達が練習している所だったのでグラウンドも最高でしたし、何より選手の人も一緒に
混ざって教えてくれ…毎回楽しそうにしていました。小6から中3と年齢差もありましたが、ラグビーが好きという共通点で
仲良くしてもらっていました。上手になりたいと思う気持ちも大切でしょうが、楽しく、楽しめる、楽しんでる子供の表情が
印象的でした。

楽しくプレーする事の大切さを学べたと思います。

教室の後、クタクタで寝てしまうと思っていたのですがラグビースクールではやらない事、ラグビーの経験が浅く知らな
い事ばかりの様で大興奮で車に乗り家に着くまでの1時間30分話し続けてました。3人兄弟の真ん中なのでゆっくり話を
聞いてあげる事が少なかった毎日だったのでラグビーもですがとても良い時間が作れたと思います。

放課後ラグビーに参加させていただき、ありがとうございました。また、コーチの皆様におかれましては、大変お世話に
なりました。放課後ラグビーに参加してから、ラグビーへの意識の向上が目に見えてわかりました。プレーも積極的にな
り所属チームでも良く声が出る様になりました。是非とも今後も続けて欲しい教室だと思います。
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②12回「放課後ラグビー教室」に参加され求めることや期待することを教えてください。
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最初はとても緊張していて、どうなることかと思いましたが、パナソニックのコーチの方、選手の方に、とても良くしていた
だき、毎週水曜日になるのを心待ちにするようになりました。また、次々とテーマが出され、今日はこれを教わったから、
次はこれを教わってこようなどと本人の中に計画や見通し、そして意欲がどんどん湧いてつながっていくのを感じまし
た。一緒に練習したお子さんたちと、今後、高校での大会や練習試合等で顔を合わせるようになるのも楽しみとなった
ようにも思います。また、今回はワイルドナイツの皆様に本当にお世話になり、これからますますワイルドナイツの応援
に出かけようという気持ちになっております。

今後も継続していただきたいです。

積極的な子ばかりではないと思うので人の後ろに居る子にも声を掛けてくれたらと思います。分からなくて聞けなかった
りしていた時があった様なので。

今後も継続していただきたいと思います。できれば年間通して…。

小学生と中学生は練習メニューは同じでも分けて指導して欲しかった。理由は、ボールの大きさが違うし体力面も違う
のでゲーム形式の練習では小学生が差があってついていけないのが目についた。

ラグビーを始めて2年目になりますが他のお子さんと比べ動き、理解力も遅く息子も私も悩んでいました。そんな時、こ
のラグビー教室の事を聞き申し込んでみました。初日、参加者の動きを見て普段見ているスクールでの動きとは全く違
いとても驚きました。その動きについていけず顔がひきつっていた息子の姿を今でも覚えています。これでは続くかと心
配していましたが毎回必死にがんばる息子を感じる事が出来ました。その原動力となったのがコーチの皆さんの言葉
だったのだと思います。日頃スクールでは上手な子しかほめられません。何年もラグビーを経験している子と同じ事を
言われても理解するのに何倍も時間がかかります。でもラグビー教室のコーチの皆さんはどんな小さな事1つでも良い
所を探し息子に声をかけてくれました。その事がとても励みになったようです。

はじめから満足のようで、最後の日まで、次の練習を楽しみに毎週送っていました。土・日ようのスクールでの動きにも
良い影響が本人自身感じられたようで参加させられて本当に良かったです。

3回目からの参加で、最初は少し不安そうでしたが、コーチが早く馴染めるように声をかけてくれたのですぐに馴染む事
が出来ました。所属のチームは人数が少なく出来る練習も限られていすので、いろいろな練習が出来大変満足してい
ました。第一線で活躍しているワイルドナイツの選手に教えて頂き技術だけではなく精神面や取り組む姿勢など大変成

同じスクールの同級がいない中、参加当初はとまどいもあったようです。回が進むにつれ、コーチの配慮もあり少しずつ
とけこめていけたようです。私自身仕事の都合で2回見学に行ったのみでしたが、息子が自分で選択した事とはいえ、
試験の時を除き、自転車で一人で通い続けた事に少し驚きも感じています。現在スクールに通っていますが、一歩でも
二歩でもスキルアップを望んでおり、他スクールの中に入って練習ができ、又、日本一レベルのコーチングに対し、帰宅
後の表情は満足感でいっぱいでした。教室終了後はチームとしての自身のプレーを意識するようになり人としても成長

オスグッドでひざの状態が良くなく、思うように動けない時期でったので、参加を迷っていましたが、リポート等をみて別
メニューも組んでもらえていたのもあって、第三回よりやらせて頂きました。最初は中学生もいたりしたので遠慮している
ところもありましたが、回を重ねる度にスタッフの方にも周囲の友達にも慣れ、伸び伸びと取り組ませて頂いたように思
います。チームではリーダー的な位置にいますが、ほとんどが上級生という環境の中で練習できたことも、貴重な経験
になったように思っています。

雨天でも嫌がらずに積極的に参加する子供の姿が見られたこと、嬉しく思います。また、「今日も遅くまで送迎ありがと
う」の子供の言葉が聞けたときには感動してしまいました。ラグビーが上達しただけではなく心も成長したように思いま
す。所属チームの練習よりも頑張っていたと思います。本当にありがとうございました。

大満足です。今回参加出来たのは小6でまで中学生ではないので部活がなかったおかげです。本当なら中2のお兄ちゃ
んも一緒に参加したかったのですが、通学時間を考えると無理でした。来年は参加出来るか部活に入ってからじゃない
と判断で出来ませんが、是非開催してもらい、今回参加出来なかった友達にも一人でも多くの子に知ってもらいたいで
す。小6でエントリーしても抽選で落ちてしまうと思いましたがダメもとでエントリーして良かったです。本当に、ありがとう
ございました。

この先も、パナソニックワイルドナイツの御協力のもと群馬県内のラグビー普及・発展して行かれることを願いたいと思
います。今回週一でしたが月謝制の教室を開催予定であれば、月回数をもう少し増やして頂けたら幸いかと存じます。

全12回でなく、もっとたくさんできる事。

毎回テーマを決めて練習内容を組み立ててくれていたので、普段のクラブでやっている練習や初めての練習であって
も、「何の為にやっているのか、必要なのか。」が明確にわかったので苦手なこと、嫌いな練習内容であっても、一生懸
命に取り組んでいました。必要性を理解することで、練習内容にも深みが出て、自分のプレー1つ1つを考えるきっかけ
になりました。回数の決まった練習の中では技術的な向上には限りがありますが、それ以上に、ラグビーに対しての気
持ちと意識が変わることが、大切であり、より楽しくラグビーを続ける上で必要な部分だと思いました。

今回の群馬クラスは参加者全員がスクール生で、教えてくれる指導者の方もトップリーグのコーチや選手の方という事
で、個人のスキルアップはもちろんですが練習に取り組む姿勢や週一回のスクールの練習では教えきれない様な突き
詰めた内容の練習や、その練習の意味や解説など、一つ上のレベルでの指導を期待していましたし、実際、保護者の
想像を上まわる指導をしていただき親子共々大変満足しています。今後、回数の制限なく教室が開かれるのでしたら、
ハンドリングやキックのスキルを上達させる練習やポジション別の練習などがあるとさらなる個々のスキルアップが出来
良いのではないでしょうか。

ラグビーのスキルやモチベーションを上げていただければと思います。いつものスクールとまた違った場での練習で、い
ろいろなことを吸収できればと思います。

これからもどんな形であれラグビーをしたい子供達の為に平日もラグビーが出来る環境を整えてほしいと思います。ま
た継続的にラグビー教室が開かれるのであれば、子供達の向上意欲を高める為に、学年に関係なくラグビースキルの
習得レベルに応じてスタンプがもらえるような仕組みも試みては…と思います。

やはり、もっと続けてほしいと思います。どんな形でも…。群馬に住んでいて、トップリーグのチームもあるのに、なかな
か身近に感じられてなかった部分もあったパナソニックです。こんな感じで交流がもてたら、よりラグビーが好きになりま
す。たいへんだとは思いますが、是非、協力してもらえるとうれしいです。できれば高崎や前橋でもやってくださるともっ
といいですが…。太田⇔高崎間は意外と遠かった。

反抗期をむかえ、親子関係がむずかしいこの時期にコーチの方々は親への感謝の気もちも忘れてはいけない！事etc.
ラグビーだけでなく子供たちに教えてくださった事に、親として感謝します。本とうにありがとうございました。

今後も継続して欲しいです。息子はもちろんですが、息子が参加できる年齢ではなくなっても次の世代の方々のために
もぜひ続けて欲しいです。
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③今後、月謝制での平日放課後ラグビーができたら利用しますか？また、月謝はいくらあれば妥当だと考えますか？
月謝制の放課後ラグビー教室を。。。 利用する 利用しない
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月5,000円
6000ぐらいですかね。
？
週一回、1回2時間と考えて5千円前後ですかね？

妥当と思う月謝の額は・・・

¥3,000

むずかしい…

五千円位

太田だと交通費が掛かるので
￥3000～￥5000ぐらい

5,000～10,000位

回数にもよりますが、今回のように週一回でもパナソニック
の一流のコーチ陣や選手の方々にお世話になれるとした
ら10,000円くらいでも良いと思います。2,500～3,000円／回

1,000円～2,000円（所属チームがひと月1,000円な
ので。または、1回500円くらいだと2,000円。）

スクールが1000円で大会の時にウィ
ダーやアクエリアスを頂くので300円

3,000

本人は参加したいと言っていますが来年度中学生なので、
中学生活のリズムを少しみてからになると思います。安け
れば有難いですが4～5000円くらいでしょうか？

5,000円～10,000円
5000円程度、2回／週
10,000円

10000円くらいまでかなぁ…。

5000円/月（4回ナイター）、8000円/月
（8回ナイター）、1回の練習1000～
1500円
3,000円
￥15000前後

規模や内容によって違うと思うので一概に
は言えないとは思うが1000円程度。

2000円位まで

12回という決まった回数なので、終わる時は確かに物足りなく残念ではありますが、これから高校生～大学生～社会人
となっていく中で、本人がラグビーとどう向き合い、どうかかわっていくかという技術面以外での大切なものを植えつけて
いただいたように思っています。また、学校の部活動に戻ったときにとり入れられる練習などを教えていただいたよう
で、役立っているので、これからも時々コーチや選手のみなさんとお会いできる機会（同窓会のような練習会）があれば
フィードバックできるように思います。

群馬には中学校にラグビー部はありません。ラグビーを好きな子供も中学では他の部活に入らなくてはならず結局ラグ
ビーを続けていけないのが現状です。ラグビーをやれる環境をもっと子供たちに増やしてあげて下さい。

（どうにもならないことなのですが…）通う距離がもう少し短ければ、次の日にも響かないなと思いました。（ウチより遠い
方もたくさんいたようですが）でも、内容もすごく良かったようなので機会があればまた参加させたいです。今回はありが
とうございました。

土地柄部活でラグビーをする事が出来ず、放課後運動するためには他のスポーツ（息子はサッカー）の部活に所属しな
ければならずその兼ね合いでなかなかチームの練習に出られません。チームメイトも同様の環境でラグビーを続けてい
るため、全員練習に揃う事もなく、少人数でやる事も多いので、放課後にラグビーが出来る環境があれば部活に所属
する必要もなくなるのでラグビー一本に絞る事が出来るのではないかと思います。期待以上の練習が出来たのでまた
短期的、長期的、有料でも良いのでこのような練習が出来る環境を作って頂けたら嬉しく思っています。

群馬県は中学での部活動にラグビーがなく、ラグビー好きな息子を持つ親としては期待通りの活動であったと思いま
す。教室を通じ、友達の輪が広がり、又、チームの中の自身、チームの為のプレー等人間形成の一端となり、ぜひ今後
も継続していただけると良いと思います。水間コーチ、三宅コーチ、他パナソニックメンバーの方、ご教示どうもありがと
うございました。

現在、高校生になる息子がおります。中学校時代、部活との両立ができず週末のラグビースクールの練習以外、平日
はひとりでボールをさわったり体力づくりをする日々でした。今回のようなラグビー教室があったらどんなにありがたかっ
たことだろうと思います。できれば、今後も継続的にやって頂けることを願っています。

ラグビーが少しでも上達できて、所属チームの試合の時に少しでも貢献できたらと思いました。

所属チームでは、古いラグビーのやり方で教えている方もいます。今回の教室では、現役のプロ選手に教えていただく
ことで、今現在行われている新しいラグビーを体験することができました。指導者の方々が、現役の選手から、とても良
い練習方法を教えてもらう機会にもなるのではないかと思います。トップリーグの選手に教えていただくということが大き
かったので、今後もプロの選手に指導をお願いできると良いと思います。

ラグビーは危険なスポーツと思われているので、どうすればケガせずに自分も友人も守れるかを広めてほしい。
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Ⅰ：通学時間
時間 交通手段 ～１５分 １６～２９分 ３０～４４分 ４５～５９分 ６０分～
1 2時間 電車とバス 1 0 6 2 9
2 1時間15分 電車
4 40分 電車・バス
5 10分 自転車
6 30分 電車とバス
7 1時間 電車と歩き
8 1時間半 電車とバス
9 40分 電車とバス
11 45分 電車とバス
12 30分 電車とバス
14 50分 自転車、電車、バス

16 1時間
17 80分 電車・バス
19 40分 徒歩
20 45分 電車とバス
23 1時間 電車とバス
25 40分 車
28 1時間 自転車
29 1時間 バス・電車

Ⅱ：質問ⅰ
①放課後ラグビー教室は楽しかったですか？ 5（とても楽しかった） 4(楽しかった） 3（ふつう） 2（不満足） 1（大変不満足）

18 1 0 0 0

【理由】
◇とても楽しかった
トップリーグの選手に教えてもらったから。
タッチフットで前進する大切さが改めて分かった。
自分よりずっと上手い同輩や先輩のプレーを見ることができたから。
練習にキックを取り入れていたし、知り合いも増えたから。
楽しくプレーができたし、友達もできたから。
他のラグビースクールの子たちと仲良くなって、グランド外でも話すようになれたから。
練習で教わったことをすぐに実せんできたから
広いグラウンドで出来たから

リコーのコーチがしっかりとパス、キックなど丁寧に教えてくれたから楽しかった。
知らなかったことも知れて、出きるようになったから。
平日に、ラグビーの練習ができたから。
みんなといっしょにラグビーできたから。

ちがうスクールの人たちとできたから。
ラグビーの技術を教えてもらったあとに、実戦できる所が楽しかったです。

②放課後ラグビー教室の運動量はどうでしたか？ 5（大変満足） 4(満足） 3（ふつう） 2（不満足） 1（大変不満足）
9 6 4 0 0

【理由】
◇大変満足
上級生と一緒にプレーしたから
ゲーム形式で、ただ走るより知らぬ間に走っていました。
走ったりする練習が多いため。体によい練習量でした。

本格的な運動が多くて満足

レオコーチやリコーの人が教えてくれるメニューはかなり高い運動量だった。
最初のアップから全力で走れたので大変満足だった。
普段のスクールの練習より多かったから。
◇満足

走るメニューも入れてもいいかと思いました。
段々きつくなってきたけどもう少し長くやりたい。
キツいメニューもあったけど、がんばった。
一つ一つの練習で集中してやっていたから。
時間が短いけど、集中すると長く感じました。
◇ふつう
スクールと違い走り込みがないので走る料は少なかった。
土日よりもきつくなく、程よいきつさでした。

③放課後ラグビー教室で教わる内容はどうでしたか？ 5（大変満足） 4(満足） 3（ふつう） 2（不満足） 1（大変不満足）
16 2 1 0 0

【理由】
◇大変満足

所属チームでやった事のない練習やどうすればトップレベルの選手になれるかを
教えてもらったから。

今まで会ったことのないラグビーをやっている人と会え、友達になれてうれしかっ
た。また平日ラグビーができて楽しかった。

ラグビー教室の最後に毎回タッチフットがあり、色々なルールでプレーすることが
できるからです。

練習している間に沢山走っているから良いと思う。できれば筋トレも入れたほうが
いいと思った。

休み時間が少なく、ほとんどの時間動いていて短い時間のラグビー教室でもとて
も運動量が多かったからです。

二時間という短い時間のなかでとても濃い内容の練習ができたから。また、人数
が少ないので、プレーしている時間が長く感じたから。
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スクールとはちがう内容だったから

前進・コミュニケーション・ペネトレートなどラグビーに大事なことだと思いました。
普段の練習では習わないようなことばかりを習ったから。
基礎的なこと、発展的なことが教われてよかった

リコーのコーチのロープを使ったパスの練習が一番印象的だった。
基本練習から、タッチフットまで、全てが、つながっていたから。

キックとかの練習は世田谷ではやらないので。
基本的なプレーを良くしてくれた。
コーチの方々がわかりやすく教えてくださったから。

基礎練習はスクールであまり行わないのでとても良かった。
タックルなど教わることがたくさんありました。
◇満足
キック、パス、ステップという基礎から教えてもらったからです。

④放課後ラグビー教室に参加して 5（とてもそう思う） 4(そう思う） 3（わからない） 2（思わない） 1（全く思わない）

以前よりラグビーが上達したと思いますか？ 10 8 1 0 0

【理由】
◇とてもそう思う
スクールとはちがう内容だったからちがうプレーを学べたから
③の理由と同じようなことを意識したから上達できたと思う。

基本的な事でも、初めて知ったことがあったから。

パスの精度やパス回しがはやくなった。
コーチの方々がわかりやすく教えてくださったから。
ステップなど色々なプレーができるようになった。
ステップに切れ味がでて、クラブチームで発揮できたと思いました。
◇そう思う

走り方などを教われて良かった

試合で、良いプレイが出来たから。

パスの技術が上がったと思う。

普段の練習でこんなにもいいことを教えてくれる人はあまりいないと思います。レ
オコーチやリコーの方々が教えることは、すごく影響力がありました。

普段はあまり教わらない少し変わった練習方法で、一つひとつのプレーについて
詳しく教えてもらったからです。

所属チームの練習をしていてパス、タックルなど基本のスキルが上達したと思っ

分かりやすく、しっかりとラグビーの色々なことを多く教えてもらったからだと思います。

自分とステップには縁がないものだと思っていたが、川合コーチに習ったように、
少しでも相手の方を外してあたることで試合中に抜ける機会が増えたから。

世田谷では教えてもらえないことも教われたから。（パスの仕方、キック、ファンク
ショナルストレッチの種類）

ゲームの中でどの時にどのようなパフォーマンスをすればいいかがわかったから。

パスやキックを教えてもらった方法でやったら、今まで以上にボールがとんだから。

ステップの稼働が広がったと思う。パスのアーリーキャッチのポイントがよく分かった。
レオコーチやリコーの方々がキックスキル、パススキル、ランスキルなどなどを教えてくれたから。
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⑤このような平日に行われる「放課後ラグビー」が 5（とてもそう思う）4(そう思う） 3（わからない） 2（思わない） 1（全く思わない）
あった場合、今後も参加したいと思いますか？ 16 1 2 0 0

【理由】
◇とてもそう思う
平日にラグビーのできる場所がないから
もっとラグビー上手くなりたいから。
今回すごく楽しかったし、自分でもラグビーが上達したと感じたから。
土・日曜日は、用事が入っていたりして行けないことがあるから。
週一の練習では少なすぎるし、新しいことが学べるから
平日にできないから楽しめた。
楽しいから
楽しく学ぶことができたから。
土、日のクラブチームだけでは満足できないからです。

学校の部活にラグビー部がないから
とても楽しく、ラグビーが上達するからです。
今回の放課後ラグビーが楽しかったから。
平日ラグビーができる場所がないから。
土日は学校（部活動等）で行けないことがあるため良いと思う。ぜひ参加したい。
◇そう思う
今回教えてもらったことの応用など教えてもらいたいことがたくさんあるから。
◇わからない
部活と重なってしまうと参加できないため。

Ⅱ：質問ⅱ
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1
2
4

バスケ・バドミントン・バレーボール・ラグビー等
ラグビー、サッカー
ラグビー、陸上

ラグビー、サッカー
サッカー、野球

ラグビー・ソフトテニス
ラグビー
バスケットボール

①普段よくするスポーツはなんですか？（ラグビー以外でも可）

土日だけの練習では少し足りないと思っているから。また、他のラグビースクー
ルの子と触れ合う機会が増える。

ラグビー

上にも書いたように土日の練習では習わないようなことを教えてもらったり、他のラグビースクールの子と仲良くなれたので、とても
内容の濃い二時間になったと思います。また、元日本代表の川合コーチと田沼コーチなどの方々に教えていただく機会は少ない
ため、とても良い機会を与えてもらいました。

みんなと楽しくラグビーできたし、コーチからのアドバイスをもらってプレーできて、とても楽しかったです。

放課後ラグビーに参加して、違うスクールの人達と仲良くなれたし基本的なことをしっかりとマスターできたので、次また放課後ラ
グビーがあったら参加したいです。

どの練習も楽しく、また運動量が多く、充実した時間を過ごす事ができました。そして、教えてもらう内容が濃くクラブチームの練習
や試合でとても役に立ちました。

週末とラグビーパークしか出来なかったのが、木曜日もラグビーが出来て楽しかった。もっとラグビーがしたいけれど、終わってし
まったのは残念なので、またやって欲しいです。

とてもとても楽しくて、もっと続いて欲しいと思いました。リコーの施設を使えてとても良かった。練習で習ったことをすぐに実せんで
きるのがとても良かったです。

学校が遠いのでスタート時間をもう少し遅くしてほしい。また、すぐに「ラグビー教室」をしてほしい。

とても楽しくラグビーすることができた。
リコーのコーチが教えてくれていたキックの練習で、ボールを蹴る足の位置の説明が分かりやすくて、上達したような気がした。

すごく楽しかった。1回から12回の間、すみからすみまでレオコーチ、リコーの方々はこれからの将来にむけての大切な事、大切な
お話しをしてくれました。

ラグビーの技術で難しいこともあったけど、コーチに教えてもらって、できるようになってうれしかったです。

ラグビー、バスケットボール

とてもおもしろかったです。女子がすくなくて一人の時もあったけど、その時はコーチたちがいっしょにやってくれてうれしかったです。

レオさんやリコー関係者の方々がとても優しく指導してくれて感謝しています。基礎練習がとても良かったと思います。強いしせい
などスクールでは習うことのない練習が出来ました。

通学時間が長くて全部参加できなかったけどまた、参加したいです
ほかのラグビースクールの人とのこうりゅうができてよかった。

ラグビー、陸上（ハードル）
ラグビー、サッカー
ラグビー、サッカー、けんどう、タグラグビー
ラグビー、陸上、サッカー
ラグビー、水泳
陸上部でマラソン

ラグビー、サッカー、バスケットボール、野球

②12回「放課後ラグビー教室」に参加した感想を書いてください。

ラグビー、陸上（部活）
ラグビー、陸上

とても大事な経験となり、これからも今回学んだことを生かしていきたい。

放課後ラグビーに参加して、自分のラグビーへの意識が変わったと思います。自分がこれからどうやって上手くなっていくかがわ
かりいい体験をさせてもらったと思います。将来自分がどのような選手になるかわかりませんが目標を持ってラグビーを楽しんで

広くてキレイな芝でラグビーできたのでとても楽しかったです。毎回1つのテーマを目標にして練習することで集中して意識すること
ができました。

とても良い練習が、できて、今後のラグビー人生に活かせそうなので、とても良かった。

神奈川県でも教室をやってほしい
神奈川県でやってほしい

③この「ラグビー教室」求めることや、期待することは何ですか？
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レギュラー化して欲しい。
もう少し回数を増やしてもらいたいです。
ぼくをもっと強くしてほしいです。
基本的なことを全て完ぺきに出来るようになる。
特にないです！

もう少しあたりやキックをふやしてほしい。

平日の木曜日で18時40分からだと学校行事などでどうしても重なってしまうところがあった。夏休みが春休みなど短期教室でもぜ
ひ行ってほしい。

来年も絶対やってほしいです。（東京クラス）
これからも続けてほしい。
もっとゲーム時間が増えると嬉しいと思いました。今後もこの様なラグビー教室の存続を強く望んでいます。

日数を増やすこと、コンタクトありの試合です。ありがとうございました。

もっとリコーの選手を呼んでほしかった。群馬の地区では日本代表の選手が来てくれていたといっていたので、東京にも呼んでほ
しい。

世界ではどのようなラグビーをやっているか、練習をしているかを教えてもらいた。そしてジャパンや他の国でやっている練習を
やってほしい。

ありません。
週2回にして欲しい。
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<保護者>
①１２回「放課後ラグビー教室」に参加されたお子さんの印象や感想を教えてください。
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毎週とても楽しそうに参加していました。ポジションによっては練習しなくていいと指導され、本人は少しくすぶっていた
気持ちが、放課後ラグビーに参加させていいただいた事でスッキリとした様子で毎回楽しそうに話しをしていました。ま
た日頃関わりのもてない、他のクラブチーム仲間との交流ができてよかったと思います。御指導いただきありがとうござ
いました。感謝の気持ちでいっぱいです。

毎回とても楽しく通わせていただきました。いつもは週末だけの練習なので、それ以外に放課後もラグビーが出来たこ
と、プロのコーチに教えていただけたことが貴重な体験になったと思います。

今回で3回目の参加になりますが、毎回家に帰ってから、勉強になった！楽しかった！と話してくれます。表情から充実
した良い時間を過したのがわかります。参加させて頂き、ありがとうございました。

毎回非常に楽しみにしており、普段教わらない事を学べたり、他のラグビースクールに所属している新しい友達を作る
事も出来、とても有意義であったと感じております。今回はこの様な素晴らしい場を提供頂き、関係者の皆様方に深く御
礼申し上げます。

とても毎回楽しみにしているようです。他のスクールの人や、リコーの方々との練習はなかなか経験できないので、貴重
なものだと思います。

毎週楽しく参加出来ていたようです。普段一緒に練習することのないチームのお子さん達と練習出来たことは良いシゲ
キになったと思います。大変お世話になりました。ありがとうございました。

他のスクールの子、特に上手な3年生とプレイ出来、刺激になったようです。12回、出席する予定でしたが学校行事と重
なることが多く、結果的に欠席が多くなってしまったことが残念です。コーチして頂いたことを一応意識しているようで、
アーリーキャッチや「しかけてから考える」ということが少しずつ出来るようになってきたと思います。ブラックラムズの立
派なグラウンドで、練習出来、トップリーグを身近に感じてくれたと思います。

土・日以外ラグビーをする事ができない中、週一回の放課後ラグビーをとても楽しみにしていました。三ヶ月間という短
い期間でしたが楽しく通う事ができました。日頃のクラブチームでの練習とはまた違い良い刺激にもなったようです。1時
間かけての参加でしたが（家から遠く）「遠くてもまた機会があったら通いたい」と思った、と言う息子の言葉に、このよう
な場に参加できた事を親子共々本当によかったと思い息子自身にもプラスになったことと思っております。

毎回充実した時間を過ごさせていただいたようです。リコーのコーチ、他のクラブの生徒達にいい刺激をもらったようで
す。（もちろんレオコーチはなくてはならない存在です（笑）。しかしおつき合いも長いので割愛）。福太郎は鷺沼のレッス
ンにも通っていますが、木曜日のプログラムの方が楽しい、といっていたのはちょっと複雑でした（笑）。しかしこの事業
が成功しているとも言えると思います。12回も実施して下さったこと、感謝しております。

女子の参加者が2名だったので嫌がるかと思い心配しましたが、なんとか行っていたので、教室の雰囲気も悪くなかっ
たからかと思いました。スクールの練習がハードなので、それに比べるとハードワークではなかったのか、疲れ果てて
帰ってくるようなことはありませんでしたので、翌日の学校にも支障はなく良かった。子供はあまり多くを語ってくれない
のでどう思っていたのかわかりません。何度か見学に行った感想としては、たくさんのコーチと広いグラウンドで練習さ
せてもらえて、ぜいたくだなぁと思いました。

スクールとは異なる環境でプレーすることにとても充実していた。トップリーグの選手が実際にプレーするグラウンドで練
習できたことは今後のラグビー人生にとって大きな財産になったと思う。

今回、参加させて頂きありがとうございました。息子も楽しみにしておりましたが、県大会にてケガ（骨折）をしてしまい、
途中より参加出来なくなってしまい残念がっておりました。ただ、息子のアンケート回答にも「楽しかった」とありますよう
に、ラグビーを楽しむことが出来、良かったです。

今まで、火曜日にラグビーパークに参加していましたが、今回の放課後ラグビーの方がレベルが高くて、とても充実した
レッスンを受けられて楽しかったようです。毎週木曜日をとても楽しみにして、レッスンより早くリコーグラウンドに行って
は友達と体を動かしていたようです。放課後ラグビーで教わった事も、週末クラブチームの試合で実戦出来、多くの事を
学べて有意義だったと思います。

毎回の練習をとても楽しんでいました。世田谷での練習は“楽しくラグビー”と言う感じではなく強くなるための厳しい練
習なのでしょうか。キックなどはポジション的にもｙったことがなく、何をどうしたらいいのかも知らなかったらしいので、や
り方を教われてとても嬉しかったようです。とにかくとても楽しそうでした！！リコーの施設を貸していただけたことも子供
にとってとても有り難かったようです。

毎回放課後ラグビーを楽しみにしていました。コーチの皆さまの事、教えていただいた事など、楽しそうに話してくれまし
た。回を追うごとにラグビーの楽しさがわかってきたようです。御指導ありがとうございました。

毎回楽しみにしていました。いろいろなスクールの仲間がいて、学ぶ事がたくさんあったようです。さまざまなコーチに指
導していただいてとてもうれしそうでした。

毎回、帰宅する度に、目を輝かせ、今日はこんな練習をした、こんなやり方でやったら上手く出来た等大変上達する時
間を過すことができた様子です。ラグビーというスポーツで改めて新しい仲間が増えたり、知識も今まで以上に詰め込
む事が出来た事に親としても大変感謝しております。中学にもなると、放課後はクラブ活動、塾通いなどで時間を過す
ため、ラグビーに接する時間も少なくなっている中でのこの「放課後ラグビープログラム」は子供にとってもかけがえの
ない時間になりました。ありがとうございました。

グラウンド環境とコーチング体制が大変素晴らしく出席した日は毎度充実感あふれた様子で帰宅してきました。キック
等、学校の部活では学べないことも教わり、大変良かったです。木曜日でなければ、もっと参加できたので残念。

今回このようなプログラムに参加できましたことを大変感謝しております。東京クラスは中1～中3のレベル的にも高い男
の子達と一緒に教えて頂くということで娘が皆さまのご迷惑にならないかと心配しておりましたが、本当にとても温かく
迎え入れて頂きご指導いただきました。お陰様で娘はとても楽しかったそうです。また、素晴らしいコーチの方々に教え
て頂き技術的にも学ぶことが多かったと話しておりました。12回でもう終わってしまうのかと、娘はとても残念に思ってい
たようです。大変良い経験になりました。心より感謝申し上げます。



放課後ラグビープログラム　東京クラス

②12回「放課後ラグビー教室」に参加され求めることや期待することを教えてください。
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③今後、月謝制での平日放課後ラグビーができたら利用しますか？また、月謝はいくらあれば妥当だと考えますか？
月謝制の放課後ラグビー教室を。。。 利用する 利用しない
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8,000円程度

7,000円

1,500円～2,000円/1回あたり
￥4000～￥5000位（週一回or二回）

妥当と思う月謝の額は・・・

1万円位
8000円
6千円～7千円
月2000円
8000円

3,000円～5,000円
回数にもよりますが、週1であれば1万円以内で。

7,000円～8,000円

大学になるとラグビーは盛んになりますが、小学生、中学生などには認知度も低いように思います。さらにコンタクトプ
レーなどを見てあぶないスポーツと思われています。子供達が友達を連れて来て見学からでもラグビーを知ってもらえ
るようになれたらいいのではと思います。また、色々な御指導を受け子供達がラグビーを楽しいと思い、様々な御指導
を受けることでプロの方（コーチ）の指導を受けることで子供達の可能性がひろがるとよいと思います。

普段スクールでやらないようなことをやってほしいです。

土日のクラブチームでの練習以外、公立中学では、平日になかなかラグビーをする場がありません。中学では、クラブ
チームに所属していると、団体競技の部活にはなかなか入れず、選択枠もありません。平日にラグビーができる事がと
ても楽しく、有意義な時間を過すことができたので、また、このような場、機会があればと期待します。

毎回、レッスンリポートを読ませていただきましたが、まさしくそこに書いておられたことと、求めること、期待することは
一致しておりますので、他に思い当たりません。基礎、基本的な事を教えて下さったことは大切だと思っています。

運営上、難しいとは思われますが、もっとこの様な機会があれば有難いと感じております。

週何日かによりますが2000円～4000円

1万くらい
7000円
～3,000円
3,000～5,000円

年間を通してこのようなプログラムがあると良いのですが…。

春休み・夏休みの短期教室があると参加しやすいと考えます。テーマを絞って「タックル教室」や「キック教室」などで実
施して頂けるとよいと考えます。学期期間中であれば、スクールとの兼合いですが、土曜日に開催で企画して頂けると
参加しやすいです。

毎回、この様な内容で続けていって頂きたいと思います。参加した子供達は確実にレベルアップして、ラグビーが大好
きになってると思います。普段なかなかラグビーに打ち込めない環境の子ども達にもとても勉強になるので続けて更に
広がっていけば良いと思います。この様な活動が何年後かに日本のラグビーをレベルアップし強くしていくのに一番の
近道だと思います。ありがとうございました。

ラグビーの技術だけではなく理論も含め、プロの側面から見た感覚を教えていただきたい。

今後も教室は続けて欲しく、回数も増やして欲しい。

今回は単発でのレッスンでしたが、ラグビーパークの様に長期的なものがあると良いと思います。うちの様に、土日はク
ラブチームでラグビーをするものの、部活にラグビー部がないと、平日ラグビーをする機会がなく、物足りなさを感じてい
ます。ラグビーの上達の為にも、平日にもっとラグビーをさせたいと思っていますがその様なチャンスがない事がとても
残念です。サッカ－野球のようにもっと子供がラグビーが出来る環境が増えて行けば、日本国内でのラグビーの普及に
もつながると思います。是非共、JRFUさんにもその様に子供のラグビー教室を長期で行うプログラムを増やして頂けた

今後も継続して欲しい。週一回のラグビーでは足りないと常日頃から感じていたので。色々なチームのお子さんと接す
る機会が持てることも素晴らしい。ポジションに分かれず練習できるのも利点ですが、ポジション毎に専門的なことを教
えていただけるのも嬉しいかもしれません。とてもお世話になり誠に有難うございました。

継続して教室が開かれる事を希望いたします。

親がラグビーの事を教えてあげられないので、基本からすこしずつステップアップして指導していただけるので、これか
らも継続してほしいです。あいさつ、礼儀、メンタルトレーニングなどももっと取り入れてもらいたいです。

一回も休ませずに参加させるつもりで応募したのですがインフルエンザで一回休みました。これは仕方のない事なので
すが、中間テスト、学期末テストでそれぞれ休んでしまいました。可能であれば、似たような時期ですのでその間はお休
みにして頂ければ全員とはいえませんが、参加者も休まず受講できたのではいかと感じます。

技術面の上達はもちろん必要だとは思いますが、それ以上に練習する場が土・日の所属スクール以外にも設けてもら
えることは、とてもありがたいことだと思います。スクール以外の人たちとのかかわりあいも大切だと思うし、精神面や仲
間とのコミュニケーションの大切さなど、細かいことまで教えていただけることは、子供たちにとって、勉強になると思い
ます。12回という限られた回数の中で、試験期間の欠席や学校行事で休まざるをえないことが何度かあり、残念だなと
思うこともありました。今後も是非、ラグビーをする場が増えることを期待します。このたびは本当にお世話になり、あり
がとうございました。

経験者も多かったはずなので出来れば試合形式のレベルまで持っていって頂ければ（日数・回数をもう少し増やして）
よかったと思います。

ラグビーの部活動もなく女の子がラグビーを続ける場が少ないため、ラグビーをすることができる環境をこのように作っ
て頂けるのは大変有り難く思います。このような環境が増えることでラグビーを続けていく選択肢が増えることを期待し
ております。また部活動に頼らず高校生になってもラグビーを続けることができるよう高校生の方まで視野に入れ放課
後ラグビーを普及して頂きたいと願っております。

平日にラグビーをする環境のない子供たちにこのような素晴らしい機会を与えていただきありがとうございます。ただ、
神奈川から通学するのは大変だったので多方面に展開してほしいです。


